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ЕДИНСТВО - СОЛИДАРНОСТЬ - СПРАВЕДЛИВОСТЬ!

ВЕСТНИК
ПРОФСОЮЗА

ДУРНО ПАХНУЩАЯ ТЕМА
или «Чем пахнет затянувшийся ремонт туалетов в ООО «ДААЗ»

Утром 24 января председатель профкома сбо-
рочных цехов и литья пластмасс Максим Алек-
сандрович Жуков выступил в роли экскурсовода 
по зловонным местам ООО «ДААЗ» - маршрут 
оказался не долгим, но был дурно пахнущим, не 
смотря на то, что «Вестник Профсоюза» и оказал-
ся в местах, где вот уже несколько месяцев ве-
дется ремонт и данные объекты как бы закрыты. 
Речь о двух туалетах - №149 и №155 – первого 
этажа здания №9 (блок Д).

- По графику ремонт здесь должен быть закончен 
в 4-м квартале 2023 года, - комментирует ситуацию 
М.А. Жуков. – Но на излёте январь 2024-го, а ремонт-
ные работы давно уже не ведутся. Заменены рако-
вины умывальников, краны, трубы заменены на пла-
стиковые, установлены бойлеры, дозаторы жидкого 
мыла и сушилки для рук... Но не установлены уже 
приобретенные противопожарные двери, не замене-
ны и не отреставрированы косметически напольные 
унитазы «Чаши Генуя», и самое, видимо, сложное – 
нет перегородок между бывшими кабинками.

На дверях обоих туалетов написано, что они за-
крыты на ремонт, это априори означает, что поль-
зоваться по нужде ими не следует. Но двери не 
заперты, и бьющий в ноздри едкий запах говорит 
о том, что посетителей здесь хватает. Впрочем, тут 
опять же выяснилось, что работники уже познако-
мились с «новинками» и либо жалуются на очень 
неудобные и тугие кнопки-рычаги для слива воды, 
либо просто брезгуют, так как дозаторы для мыла 
еще не заполнены моющим средством (и будут ли 
заполнены по окончанию ремонта не известно, а 
практика доказывает, что заполненный дозатор для 

жидкого мыла давно великая редкость и роскошь 
для промплощадки).

Председатель комиссии по охране труда про-
фкома ППО ОАО «ДААЗ» Дмитрий Николаевич 
Шабалов дополнил «Вестнику Профсоюза» эту 
дурно пахнущую тему такими словами: «Причина 
затянувшегося на неопределенное время ремонта, 
то есть и срыв графика его проведения в 2023 году, 
видится в том, что дирекция ООО «ДААЗ» в вопросе 
его стоимости очень долго не могла прийти к консен-
сусу с организацией, в прошлом году начавшей ре-
монт. А из-за этого вот уже который месяц работники 
ближайших подразделений вынуждены гораздо боль-
ше времени тратить на «путешествие» по естествен-
ным нуждам, да хоть за питьевой водой или только 
руки помыть».

Как нам стало известно, после того, как на инфор-
мационных площадках профсоюза была сделана пу-
бликация о данной ситуации с ремонтом туалетов, так 
никуда «лёд и не тронулся». Вплоть до дня выхода в 
свет этого номера «ВП». Мы не услышали ничего, кро-
ме неофициального выраженного неудовольствия тем, 
что данное «достояние» завода было выказано в соци-
альных сетях. Чтож, мы продолжаем ожидать офици-
ального ответа, будут ли когда-нибудь завершены ре-
монтные работы. А соцсети нам в помощь.

Редакции «ВП» остается только добавить (после 
общения с теми, кто в прошлом году пользовался 
данными туалетами), что ситуация многих нервирует, 
а кто-то вообще делает выводы насчет того, как к ним 
относится «кто-то там, наверху» - те, для кого данный 
сервис предоставляется на гораздо более достойном 
уровне.

О ПЛАНЕ РАБОТЫ ПРОФКОМА 

ППО ОАО «ДААЗ» НА 2024 год

16 января на заседании профсоюзного коми-
тета первичной профсоюзной организации ОАО 
«ДААЗ» утверждён план работы профсоюзного 
комитета ОАО «ДААЗ» на 2024 год. Знакомим с 
ним наших читателей.

Конференция трудового коллектива (ООО 
«ДААЗ», АО «ДААЗ», ООО «ДЛЗ», ООО «Автосвет», 
ООО «ДЗПМ» по выполнению Коллективного догово-
ра за 2023 год - срок проведения - март 2024 г. 

Отчетно-выборная кампания ППО ОАО «ДААЗ» 
- август-ноябрь. 

Заседание профсоюзного комитета и президиума 
с повесткой «О выполнении коллективного договора 
за 2023 год» - срок проведения - февраль. 

Заседание профсоюзного комитета и президиума 
с повесткой «О проведении отчетно-выборной кам-
пании в 2024 году» - дата проведения 21.05.24. 

Заседание профкома и президиума с повесткой 
«Анализ производственного травматизма за 2023 
год» - дата проведения - 21.05.24. 

Заседание профсоюзного комитета и прези-
диума с повесткой «О состоянии профсоюзного 
членства» - дата проведения - дата проведения 
- 21.05.24.  

Заседание профсоюзного комитета и президиума 
с повесткой «О подготовке к летнему оздоровитель-
ному сезону» - дата проведения - 28.05.24. 

Заседание профсоюзного комитета и президи-
ума с повесткой «О подготовке заводов к работе 
в весенне-летний период 2024 года» - дата прове-
дения - 28.05.24. 

Заседание профсоюзного комитета и президиума 
с повесткой «О состоянии информационной работы» 
- 18.06.24. 

Заседание профсоюзного комитета и президи-
ума с повесткой «О подготовке заводов к работе 
в осенне-зимний период 2024-2025 годов» - дата 
проведения - 10.09.24. 

Заседание профсоюзного комитета и президиума 
с повесткой «Выполнение мероприятий по оздоров-
лению детей в летний оздоровительный период» - 
дата проведения - 10.09.24. 

Заседание профсоюзного комитета и президи-
ума с повесткой «О ходе проведения отчетно-вы-
борной кампании в ППО ОАО «ДААЗ» - дата про-
ведения - 15.10.24. 

Заседание профсоюзного комитета и президиума 
с повесткой «О состоянии профсоюзного членства» - 
ежеквартально. 

Отчеты комиссий профкома - дата проведения 
- 15.10.24 г. 

Заседание профсоюзного комитета и президиума 
с повесткой «О готовности заводов к работе в осен-
не-зимний период 2024-2025 годов» - дата проведе-
ния - 29.10.24. 

Заседание профсоюзного комитета и прези-
диума с повесткой «Об утверждении графиков 
работ и отпусков на 2025 год» - дата проведения 
- 12.11.24

Заседание профсоюзного комитета и президиума 
с повесткой «Утверждение плана работ на 2025 год» 
- дата проведения - 17.12.24.
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Анкетирование показало...
В декабре 2023 года комиссией рабочего контроля профкома 

ППО ОАО «ДААЗ» было организовано анкетирование работников 
промплощадки ДААЗа, касающееся качества оказываемых услуг 
в работающих здесь столовых. Прежде, чем говорить о первичных 
результатах анкетирования, скажем, что из общего числа 4300 работ-
ников промплощадки (по данным на 1 ноября 2023 года) примерно 
1500 питаются в трёх из оставшихся здесь с былых времен столовых 
(ранее на промплощадке их было 7) в анкетировании участвовало 373 
человека. Это около 8,68% работников. В данном случае, это офици-
ально признанная норма, достаточная для того, чтобы делать взве-
шенные выводы по итогам опроса или анкетирования (достаточен вы-
борочный опрос 2,5%). Уточним, что 313 анкетируемых были из числа 
питающихся, а 60 из числа тех, кто данную возможность игнорирует.

Особо отметим и важный факт того, что подобное анкетирование, 
ранее проводившееся в плане оценки услуг, предоставляемых в дан-
ной сфере предыдущей организацией – ООО «Общепит», показывало 
более низкие результаты, чем сегодня имеет ООО «ЮРМИТА».

Столовая №3.
Предложено улучшить ассортимент блюд (разнообразить выпечку),
улучшить качество выпечки,
объем порций, в основном, устраивает,
чистота, в основном устраивает.
Как ни странно, были претензии по поводу того, что из рациона 

почти пропало куриное мясо (несколько лет многие жаловались, что в 
меню сплошь куриное мясо). Были единичные жалобы на то, что порции 
стали меньше и санитарное состояние столовой было не идеальным. 
Чуть больше просили расширить ассортимент в меню (хотят чаще ви-
деть пельмени, лагман, жаркое, манты, вареники, запеканку, слойки...).

Не  желающие питаться в столовой (работники ООО «Ав-
тосвет») объясняли, что предпочитают домашнюю еду, так как 
либо им лень идти в столовую, либо на это не хватает времени. 
Еще нескольким не понравились не всегда чистые столы и дер-
жатели специй. А кто-то аргументировал непосещение столовой 
тем, что там мало здоровой пищи.

В частности, сегодня уже можем сказать, что из числа 
питающихся здесь работников ООО «Автосвет» суммар-
но по всем вопросам анкеты оценку «хорошо» выставили 
491 раз (35,38%), оценку «удовлетворительно» - 735 раз 
(52,95%), оценку «плохо» - 162 раза (11,67%).

Столовая №5.
Предложили расширить ассортимент (выпечка),
улучшить качество блюд (выпечка и котлеты),
объем порций, в основном, устраивает,
чистота приборов, в основном, устраивает.
В частности, работники ООО «ДААЗ» (радиаторы, сборка) особое 

внимание просили обратить на то, что бывает суховатая гречневая 

каша. Так же в их анкетах случались единичные жалобы на заплесне-
велый хлеб (подтвержденный факт).

Были единичные претензии на то, что протекают ланчбоксы, пред-
назначенные для горячих блюд. И на то, что иногда маловато горохо-
вых каш и хлеба, нет сосисок и рыбы.

Не питающиеся здесь работники объяснили своё нежелание тем, 
что у кого-то диета, кого-то не устраивает разнообразие в меню, для 
других желательна дотация и на свободной раздаче, а не только по 
талонам. Кого-то не устраивают цены и интерьер столовой, неболь-
шое количество опрошенных просто не хочет питаться в столовой или 
брезгует этим предложением.

Столовая №6.
Здесь участники анкетирования указали на недостаточный, по их 

мнению, ассортимент и качество блюд (конкретно, касаемо выпечки).
Всё прочее, в основном, устраивает.
Из предложений:
расширить ассортимент блюд в меню,
иногда недостаточно специй на столах.
Более точный анализ результатов проведенного анкетирования, 

чтобы сделать профессиональные выводы и принять соответствую-
щие меры для дальнейшего улучшения работы и качества предостав-
ляемых в данной сфере услуг, в ближайшее время предстоит сделать 
не только организаторам анкетирования, но и профессионалам и 
специалистам, обеспечивающим работу столовых ООО «ЮРМИТА».

С результатами анкетирования (и с самими анкетами) руковод-
ство ООО «ЮРМИТА» ознакомилось с подачи профсоюзной органи-
зации ППО ОАО «ДААЗ», и через наши информационные ресурсы 
обещает, что будет и дальше работать над улучшением оказываемых 
работникам предприятий промплощадки услуг – с учетом оценок, по-
желаний и предложений участников проведения анкетирования.

16 января состоялось первое в 
этом году заседание профсоюзного 
комитета АО «ДААЗ», на котором 
председатель профкома Ирина 
Дамировна Яковлева доложила 
собравшимся, что все мероприя-
тия плана работы, намеченные на 
2023 год, были выполнены на 100 
процентов. Затем был рассмотрен 
и единогласно принят перспектив-
ный план работы профкома АО 
«ДААЗ» на 2024 год. 

Довольно активно и искренне 
участники заседания обсужда-
ли предложение руководства АО 
«ДААЗ» составить список меропри-
ятий культурного и спортивного ха-
рактера на 2024 год, которые хоте-

ли бы видеть работники данного акционерного общества.
Затем приглашенный на заседание заместитель председателя про-

фкома первичной профсоюзной организации Андрей Владимирович 
Ключников рассказал присутствующим о том, как проходила и чем не-
давно завершилась работа комиссии по регулированию социально-тру-
довых отношений.

Оперативно о главном. ДЗПМ.
23 января состоялось очередное оперативное совещание профсоюзного коми-

тета Димитровградского завода порошковой металлургии, в ходе которого обсужда-
лись следующие вопросы.

1. Об изменении в составе профкома – вместо выбывшего члена профсоюзного коми-
тета ООО «ДЗПМ» в состав профкома единогласно принята профгрупорг бригады №311 
Елена Викторовна Дёмина – оператор автоматических и полуавтоматических линий (из-
брана профгрупоргом на собрании бригады 19 января).

2. О профсоюзном членстве (по ситуации на начало 2024 года).
3. О предстоящей конференции трудового коллектива ООО «ДЗПМ» с повесткой 

«О выполнении Коллективного договора на 2023 год (намечена на 8 февраля). Участ-
ники оперативного совещания обсудили актуальные темы, которые будут озвучи-
вать делегаты на данной конференции.

После того, как были рассмотрены прочие вопросы из жизни предприятия и профсо-
юзной организации, председатель профкома Аида Изильевна Хабибуллина доложила при-
сутствующим новости о работе территориальных избирательных комиссий по предстоя-
щим выборам Президента России.

Информационное сообщение
В соответствии с заключёнными договорами о благотворительной помощи на 

расчетный счет Ассоциации по социальной  поддержке пенсионеров промпло-
щадки  ДААЗа в декабре 2023 года поступили  денежные  средства от ООО «ДВЗ», 
ООО «ДЗПМ», ООО «ДЛЗ», ООО «Автосвет», ООО «ДААЗ» и ООО «Ресурс».

Директор Ассоциации по социальной поддержке пенсионеров  ДААЗа  В.А. Трубочкин

Всем гостям и подписчикам группы «Вестник Профсоюза ДААЗа» на сайтах «ВКонтакте» и 
«Одноклассники»!  Если вы состоите в первичной профсоюзной организации предприятий пром-
площадки ДААЗа, то можете получить бесплатную юридическую профсоюзную онлайн-консультацию 
по вопросам трудового права! На ваши вопросы будет отвечать опытный юрист, председатель правовой 
комиссии профсоюзного комитета ППО Владимир Иванович Козин.

Вопросы на тему соблюдения трудовых правоотношений можно задавать, воспользовавшись кнопкой «За-
дать вопрос», расположенной на титульной странице группы (под обложкой). Тогда о Вашей проблеме или о 
теме вопроса узнают только администратор группы и наш профсоюзный юрист. В данном случае мы гаранти-
руем неразглашение Вашего имени и фамилии в социальных сетях и прочих СМИ, но, если тема покажется 
нам актуальной, имеем право опубликовать ответ в своих информационных источниках (с соблюдением пра-
вил анонимности в Вашем отношении).
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Неподвластные графики движения ав-
тобусов под надзором Генпрокуратуры?

В конце прошлого года председатель 
профкома ООО «Автосвет» Татьяна Нико-
лаевна Батракова обратилась в Генераль-
ную прокуратуру Российской Федерации с 
жалобой на неудовлетворительную рабо-
ту в движении димитровградского обще-
ственного транспорта.

Вот текст ее обращения.
«Обращаюсь к Вам по проблеме на-

рушения графиков движения городского 
транспорта в вечернее время. После 18.00 
автобусы по маршрутам ходят с большими 
интервалами. В зимнее время на останов-
ках стоять, ожидая автобусы, очень холодно. 
Мало того, автобус по маршруту №33 перио-
дически (особенно в выходные дни) срывает 
последний рейс, который возит работников 
ООО «ДААЗ», ООО «Автосвет», ООО «ДЛЗ» 
на работу к 23.00. Работники вынуждены до-
бираться на такси, а такси в вечернее вре-
мя стоит 240-300 рублей. Так 06.11.2023 и 
03.12.2023 не было последнего рейса по гра-
фику движения маршрута №33 по направле-
нию «Соцгород – Порт», который должен при-
езжать на остановку «ДААЗ» в 22.00. Прошу 
Вашего содействия в решении вопроса дви-
жения транспорта согласно утвержденным 
графикам в вечернее время в городе Дими-
тровграде Ульяновской области».

7 декабря данное обращение было заре-
гистрировано в прокуратуре Димитровграда.

9 января Т.Н. Батракова получила офи-
циальный ответ от прокуратуры Димитров-
града.

«Сообщаю, что Ваше обращение, за-
регистрированное 07.12.2023 в прокурату-
ре Димитровграда, о нарушении графика 
движения пассажирского автомобильного 
транспорта на территории Димитровграда 
рассмотрено

В ходе проверки доводы Вашего обра-
щения нашли своё подтверждение в полном 
объеме. В связи с изложенным и.о. главы 
Димитровграда внесено представление об 
устранении нарушений законодательства.

О результатах рассмотрения акта реа-
гирования Вы будете уведомлены дополни-
тельно.

Заместитель прокурора города, советник 
юстиции М.М. Муфтахетдинов».

Весьма актуальная этой зимой тема 
была затронута и в другом нашем обра-
щении в Генпрокуратуру РФ

5 декабря 2023 года председатель жи-
лищно-бытовой комиссии профкома первич-
ной профсоюзной организации ОАО «ДААЗ» 

И.Д. Яковлева письменно обратилась в к 
Генеральному прокурору Российской Феде-
рации Краснову Игорю Викторовичу с жало-
бой по поводу ненадлежащей уборки снега и 
бездействия в этом вопросе Администрации 
Димитровграда.

С полным текстом ее обращения можно 
ознакомиться в наших социальных сетях. 
Здесь же мы укажем только, что Ирина Дами-
ровна попросила Генпрокурора:

«взять рассмотрение данных проблем на 
личный контроль;

поручить Прокурору области провести 
проверку по указанным фактам, проверить 
на состав уголовного и административного 
правонарушения со стороны ответственных 
лиц допустивших нарушения и принять меры 
прокурорского реагирования».

13 декабря на имя Ирины Дамировны 
Яковлевой был получен официальный ответ 
из Прокуратуры Димитровграда Ульяновской 
области – за подписью заместителя прокуро-
ра города, советника юстиции М.М. Муфта-
хетдинова. Приводим его с несущественными 
сокращениями.

«Уважаемая Ирина Дамировна!
Сообщаю, что Ваше обращение, заре-

гистрированное в Прокуратуре Димитров-
града, о ненадлежащей уборке снега и без-
действии Администрации г. Димитровграда 
рассмотрено.

Уведомляю, что в текущем году Прокура-
турой города неоднократно в адрес главы г. 
Димитровграда выносились представления 
об устранении нарушений законодательства, 
связанных с некачественной и несвоевре-
менной уборке снега, виновные должностные 
лица по постановлениям прокурора привле-
кались к административной ответственности 
(назначены наказания в виде штрафа).

Кроме того, 4.12.2023 Прокуратурой горо-
да вынесено очередное постановление о воз-
буждении дела об административном право-
нарушении, предусмотренном ч.1 ст. 12.34 
КоАП РФ, в отношении лица, ответственного 
за содержание автомобильных дорог на тер-
ритории г. Димитровграда, в связи с несвоев-
ременной и ненадлежащей уборкой снега.

В ходе текущей проверки Прокуратурой 
города выявлены аналогичные нарушения, 
в связи с чем в адрес исполняющего полно-
мочия главы города Димитровграда внесено 
представление об устранении нарушений за-
конодательства.

О результатах рассмотрения акта реа-
гирования Вы будет уведомлены дополни-
тельно.

Таким образом, доводы Вашего обраще-
ния нашли свое подтверждение».

Юбиляры профсоюзного «Автосвета»!
Поздравляем!

За несколько дней до Нового года – 23 де-
кабря - отметила 50-й день рождения Лариса 
Владимировна Хайдрова – член профсоюза, 
контролер материалов, металлов и полуфа-
брикатов 4 разряда ООО «Автосвет».

Для Ларисы Владимировны выбор места ра-
боты был связан с тем, что отучилась в местном 
машиностроительном техникуме, с его дипло-
мом пришла на завод – 26 декабря 1994 года. 
Уже больше 28 лет заводского стажа... Начина-
ла с погрузчика в литейном цехе №40. Прора-
ботала там 20 лет. Восемь лет назад - 17 июля 
2015 года - в связи с сокращением, перевелась 
на «Автосвет».

16 января отметил 45-летие Алексей Ев-
геньевич Чечнев – член профсоюза, мастер 
участка складского хозяйства ООО «Ав-
тосвет». 

В 2003 году устроился мастером второй груп-
пы на Димитровградский завод светотехники. В 
цех №16 – литье светотехнических изделий из 
пластмасс. В 2007 году стал начальником участ-
ка, в 2010 – начальником смены. В 2014 году 
переводом перешел на ООО «Автосвет». Затем 
назначен заместителем начальника отдела – на-
чальником бюро производственного отдела. В 
2017 переведен мастером в производственную 
службу, а с 2018 – по настоящее время – мастер 

складского хозяйства. 

17 января 50-й день рождения отпраздно-
вала работница ООО «Автосвет» Лариса Ива-
новна Блажиевская - член профсоюза, сварщик 
пластмасс 4-го разряда бригады №221 (сварки и 
сборки фонарей) цеха сборки №1. Профсоюзный 
стаж равен рабочему.

На завод  пришла в 1999 году – 14 августа - ра-
ботала литейщиком пластмасс на ДААЗе, на сбор-
ке задних фонарей. С 1 декабря 1999 перевелась 
в ООО «ДЗС», избиралась там профгрупоргом. С 
2005 года - сварщик пластмасс. В этой профессии 
работает и сегодня на ООО «Автосвет», куда пере-
велась в июне 2014 года. В настоящее время - бри-
гадир 221-й бригады. О своей работе говорит так: 
«Если спросят, что сегодня самое сложное в рабо-
те на «Автосвете», скажу так – текучка кадров - нет 

постоянного коллектива, люди приходят и уходят. А с нагрузкой справляемся».

25 января исполнилось 50-лет члену профсо-
юза, ведущему инженеру по качеству ОАКП заво-
да ООО «Автосвет» Светлане Кимовне Туровой. 

На промплощадку пришла в 2003 году – учени-
ком слесаря механосборочных работ на Димитров-
градский завод светотехники (в 241 бригаду цеха 
№15). Через месяц ей присвоили 2-й разряд, через 
два месяца – 3-й. Потом стала бригадиром. Через 
определенное время стала замещать производ-
ственных мастеров литейных бригад и своей сбо-
рочной бригады мастером была. Затем перевелась 
на Димитровградский завод автокомпонентов (он 
недолго просуществовал). Потом её пригласили ра-
ботать контролёром на ООО «Автосвет» - работает 

здесь с конца ноября 
2016 года. 

28 января 50-летие отпраздновала  Светла-
на Николаевна Храмкова – член профсоюза и 
слесарь МСР бригады №211 (сборка блокфар). 
Главное, что ценят в ней коллеги по работе, - 
это надежность и умение легко находить общий 
язык со всеми. 

На завод пришла в 2005 году – на ДЗС – свар-
щиком пластмасс в 611-ю бригаду первого цеха. В 
2014 году переводом была устроена на ООО «Ав-
тосвет» - слесарем механосборочных работ в 211-ю 
бригаду, где и трудится по сей день.
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ЛИНИЯ ЖИЗНИ   Александра Громогласова

Мария Николаевна Копылова сегодня не 
просто ветеран завода или активистка Ассо-
циации по социальной поддержке неработа-
ющих пенсионеров промплощадки ДААЗа, 
но и староста существующего при этой об-
щественной организации хора «Вербушка». 
Сегодня она расскажет читателям «Вестника 
Профсоюза» не только о себе, но и предысто-
рию создания данного ветеранского хорово-
го коллектива.

- Родилась я в деревне Старое Рождестве-
но Старомайнского района Ульяновской области 
13 мая 1957 года. Сегодня это уже село, которое 
входит в состав Кандалинского сельского поселе-
ния. Расположено оно в красочном месте и всег-
да было такое певческое! С детства у меня пели 
мама и папа. Раньше ж все собирались часто, а 
на праздники так из дома в дом с песнями ходи-
ли. В детстве этим песням и я всегда подпевала. 
Очень нравились! А с первого класса школы, мож-
но сказать, стала солировать.

После школы выучилась не телеграфистку и 
какое-то время работала на центральном теле-
графе в Москве. Но вернулась в Димитровград 
и 10 февраля 1978 года устроилась на завод за-
точницей в 71-й цех, где у меня мастером был 
Аркадий Мармышев. А однажды он спросил у 
девчонок бригады: «Может ли кто-то печатать на 
машинке? Секретарь-машинистка уезжает в пио-

нерский лагерь, и нужно за нее сколько-то пора-
ботать». Я вызвалась, так как, имея опыт работы 
телеграфисткой, печатала вслепую. Потом меня 
уже не захотели отпускать – понравилось как 
оперативно, быстро и качественно я работала. 

Вскоре поступила в Димитровградский ма-
шиностроительный техникум – закончила его с 
отличием, получив профессию «Техник-технолог 
по изготовлению штампов и пресс-форм». 

На заводе проработала до августа 2013 года 
– 35 с половиной лет. На заслуженный отдых ухо-
дила уже из «Гальваники». 

Если же говорить об увлечении пением, то 
еще в Москве, работая на Центральном теле-
графе, меня иногда приглашали для сольных 
выступлений. А на ДААЗе, где хоры тогда были 
во многих производствах, я быстро влилась в 
хоровой коллектив станко-инструментального 
производства, где и в вокальной группе пела, и в 
дуэте с Геннадием Молевым. 

Сменив место работы, пела в вокальной 
группе Прессового производства. Затем высту-
пала и в только-только созданном при заводе 
академическом хоре... Можно сказать, что в раз-
личных хорах я выступаю с 1978 года. Однако, 
как вы знаете, вот уже несколько лет как на пром-
площадке не осталось ни одного хорового кол-
лектива. Напрочь исчезла здесь и хоть какая-то 
художественная самодеятельность. Последняя 
в этом плане активность была, пожалуй, с 2010 
по 2012 год, когда после долгого перерыва с про-
фсоюзной подачи проводились «Ассамблеи Та-

лантов» - фестивали творчества профсоюзной 
организации ОАО «ДААЗ». 

Какое-то время продолжал собирать лю-
бителей хорового пения коллектив при вете-
ранской организации, руководимый Анатолием 
Ивановичем Крайником. Как его не стало, вновь 
случился довольно долгий перерыв в занятиях 
и выступлениях. Возрождение полноценного 
хора случилось пару лет назад, когда к руковод-
ству им пришла профессиональный хормейстер 
Ирина Алексеевна Шерстнёва. Тогда-то хор стал 
называться «Вербушкой». В этот небольшой 
период мы выступали на праздниках двора, на 
ежегодном народном литературно-музыкальном 
фестивале «На фоне Пушкина», что проводит-
ся на набережной Верхнего пруда, выступали 
в фойе Центра культуры и досуга «Восход» и 
были участниками кустового конкурса хоровых 
коллективов Ульяновской области, выступали 
и в Ульяновске. А сегодня коллективом руково-
дит баянист, лауреат нескольких всероссийских 
вокальных конкурсов Валерий Николаевич Грыз-
лин. Уже с ним не так давно мы приготовили но-
вую полноценную концертную программу «Годы 
– не беда», с которой успешно выступили перед 
жителями города и Ульяновской области, про-
ходящими оздоровление в местном санатори-
и-профилактории «Сосновый бор». 

В настоящее время много времени уделяем 
разучиванию новых песен и созданию других 
концертных программ. Когда вы слышите про ак-
тивное долголетие – это теперь и про нас!

С песней в сердце!

Юбилярам Ассоциации, отмечающим 
дни рождения в феврале!
Уважаемые члены Ассоциации!
Пусть подарит праздник юбилейный 
Радости, здоровья, теплоты,
Будет превосходным настроенье
И легко сбываются мечты!

Поздравляем с юбилеем
Алёночкина Александра Анатольевича (цех 85),
Ахметвалиеву Надежду Васильевну (АП),
Банкетову Маргариту Алексеевну (цех 51),
Борисову Таисию Яковлевну (цех 51),
Будаеву Нину Ивановну (цех 08),
Бурову Лидию Васильевну (цех 52),
Вельмякину Веру Александровну (цех 40),
Власову Валентину Александровну (ОТК),
Голубеву Светлану Михайловну (ОТК),
Гришанину Нину Александровну (ДЗВ),
Зюзину Татьяну Евгеньевну (цех 88),
Капустину Светлану Николаевну (техотдел),
Клёцкину Валентину Кондратьевну (цех 40),
Короткову Людмилу Петровну (техотдел),
Корешеву Альбину Алексеевну (СИП),
Кочергину Галину Алексеевну (цех 52),
Лаврову Любовь Александровну (цех 21),
Малышкину Римму Николаевну (ОТК),
Маняпову Марью Абдулловну (цех 51),
Маркухину Светлану Антоновну (ДЗС),
Матвееву Веру Алексеевну (цех 52),
Мороз Надежду Фёдоровну (цех 52),
Паршину Галину Викторовну (цех 51),
Петрову Ирину Алексеевну (цех 51),
Половинихину Марию Михайловну (цех 52),
Полянину Марию Ивановну (цех 41),
Санарову Надежду Ефимовну (цех 40),
Сидорова Александра Михайловича (цех 21),
Старцева Вениамина Александровича (ДЗР),
Сунцова Владимира Николаевича (техотдел),
Шепелеву Татьяну Ивановну (техотдел),
Шакирову Эльмирю Гумеровну (цех 52),
Шапошникову Марию Викторовну (цех 52),
Чернову Нину Петровну (цех 51),
Файзрахманова Камиля Касымовича (ДЗР),
Япринцева Вячеслава Петровича (техотдел).

Ассоциация по социальной 
поддержке пенсионеров ДААЗа

Наш последний блокадник
10 января 2024 года в Ассоциации по 

социальной поддержке неработающих пен-
сионеров предприятий промплощадки ДА-
АЗа состоялось мероприятие, посвященное 
80-летию полного снятия блокады Ленингра-
да. В нем принял участие Алексей Михайло-
вич Федотов - последний из числа детей бло-
кадного Ленинграда, в послевоенное время 
работавших на ДААЗе (на фото - первый слева 
в первом ряду).

Во встрече участвовали не только ветераны 
завода, но и их дети, внуки и правнуки (кадеты, 
курсанты, школьники). До слёз пробирали зву-
чавшие здесь стихи и поэмы о блокаде и девять 
по-детски предельно кратких и беспредельно 
трагических страниц «Дневника Тани Савиче-
вой». В исполнении хора «Вербушка», которому 
подпевал весь зал, прозвучали любимые песни 
о Ленинграде – «Вечер на рейде», «Волховская 
застольная», «Наш город» и «Город над воль-
ной Невой». Песни эти нашли самый глубокий 
душевный отклик и в сердце Алексея Михайло-

вича, после чего он просто не мог не рассказать 
присутствующим о том, что пришлось пережить 
ему в блокадном Ленинграде.

Бывшему работнику ДААЗа, чей заводской 
стаж составляет 38 лет, 13 февраля исполнится 
86, но из памяти никогда не сотрется, что почти 
всю блокаду он жил в непокорённом Ленинграде 
– с начала сентября 1941 по конец декабря 1943 
года. Когда началась Великая Отечественная во-
йна, ему было 6 лет, а их семья проживала на 
Васильевском острове. С началом войны отец 
ушел в ополчение, там и пропал. Вскоре мать по-
гибла на заводе, который разбомбили фашисты. 
Дома остались он и две сестры.

- Об этом много написано и рассказано: как 
впроголодь и замерзая выживали, как привыкали 
к звукам воздушной тревоги и множеству смертей 
вокруг, как рядом со всеми жили полчища крыс... 
Помню, чтобы я не замерз, старшая сестра меня 
клала спать с собой, а другая спала отдельно. 
Однажды проснулся и вижу, что лежит она мёрт-
вая, а одна щека уже крысами объедена... 

Незадолго до начала 1944 года нашу группу 
ленинградских детей, оставшихся сиротами, на 

грузовиках и автобусах вывезли по льду Ладожско-
го озера на большую землю. До окончательного и 
полного снятия блокады оставался месяц. В ту по-
ездку меня старшая сестра провожала. С тех пор я 
ее и не видел - связь с ней бы потеряна навсегда. 

Той же зимой я оказался в Мелекесском дет-
ском доме. В Мелекесс тогда прибыло 180 ле-
нинградских сирот. В первые же дни около ста 

умерло от истощения. Остальных удалось спа-
сти... Я провел в этом детдоме три года, а потом 
меня усыновила семья Федотовых, что прожива-
ла на улице Прониной (до этого я носил фами-
лию Громовых, а по отчеству был Егоровичем)...

(Полностью статью читайте на стра-
ницах сообщества «Ветераны ДААЗа» на 
сайте «Одноклассники»).


